

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTES.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 pta. al año.—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 1'00 pta. año.—Paqueta de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXI

NUM. 971

Palma de Mallorca 8 Octubre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Pacto de solidaridad

Reunidos en la Casa del Pueblo de Palma, los que suscriben, representando a la tendencia de la Unión General de Trabajadores y de la Confederación General del Trabajo, en virtud del pacto de solidaridad celebrado entre ambos organismos nacionales y secundando esta iniciativa a fin de que ese pacto de solidaridad sea efectivo en esta región, acuerdan hacer público el presente documento en que declaran:

Primero. Su satisfacción por el pacto de solidaridad entablado entre la Confederación Nacional del Trabajo y la Unión General de Trabajadores, y aconsejan a la masa obrera organizada de esta región que cumpla en todas sus partes el espíritu y letra del expresado pacto.

Segundo. Con objeto de hacer efectivo esa solidaridad entre organismos de una y otra tendencia, insertaremos los párrafos salientes del manifiesto publicado por dichos organismos y que pueden servir de guía.

Dicen así:

«Hemos de cesar, pues, en nuestras discusiones y nuestras luchas. Desde ahora deben cesar en toda España las querrelas entre los trabajadores organizados para preocuparse únicamente de consolidar la fuerza del proletariado y hacer frente a la batalla con que nos reta nuestro enemigo común: el capitalismo y sus servidores.»

«...firmar un pacto para oponerse a los avances de la reacción capitalista y declarar que ninguna lucha será eficaz en este sentido si los esfuerzos de ambos organismos no obedecen a un mismo plan y se encauzan en un mismo sentido.»

Tercero. Que siendo uno de los puestos principales del pacto el conseguir la normalidad constitucional declaran que celebrarán juntos los actos públicos que se precisen para el logro de dicho fin, al objeto de dar la mayor eficacia posible a la campaña.

Cuarto. Que siendo de gran trascendencia la unión del proletariado para dar la batalla final a la burguesía, celebrarán que ese pacto circunstancial se convierta en fusión.

Palma 1.º de octubre de 1920.

Por la Casa del Pueblo.—Lorenzo Bisbal.—Julán Ferretjans.—Antonio M.º Alsina.—Por la Federación Regional.—Juan Perona.—Jorge Aloy.—Miguel Rigo.

Suscribíos a «El Socialista»

Comentarios

Es sabido que el señor Obrador es uno de los consejales más averiados del viejo caciquismo, que hay en nuestro Ayuntamiento.

Y por las cuentas que le tendría, es comisionista de harinas, promovió un gran cisco afirmando que nos quedábamos sin harinas.

Lo que motivó las consiguientes gestiones y el nombramiento de una Comisión que fuera a Madrid a gestionar éste asunto y otros.

Y después ha resultado que teníamos en Palma harina para tres meses.

Lo que motivó que Bisbal y el señor Solá le propinaron una paliza, en la última sesión del Ayuntamiento.

Pero como a desparpajo nadie le gana el señor Obrador se quedó tan fresco.

Ha quedado resuelta la cuestión política.

Y contra todas las previsiones se ha entregado el decreto de disolución de las Cortes al señor Dato.

Pero al señor Dato la opinión pública le recusa.

Entre los conservadores no representa más que una bandería. Hay las de Mau-ra, Cierva y Sánchez Toca.

Luego al darle el decreto de disolución se ha lanzado un reto a la opinión.

Lo que prueba que en las alturas o se vive de espaldas al país, o se va deliberadamente con él.

Lo que tendrá que producir sus naturales consecuencias.

En lo que respecta a la clase obrera ya sabe a que atenerse.

Atropellos y persecuciones a todo trapo nos esperan.

El amable señor Dato hará lo imposible si consigue suprimir la influencia de la clase obrera organizada.

Y en desbaratar su organización.

Mas todo ello en balde y en definitiva a las arremetidas de los obreros caerá la situación datista con estrépito.

Manitas quería indultar a Bisbal, mas no sabemos si había llegado a imaginarse que nuestro amigo iba a suplicárselo y agradecerse.

Así que dadas las las categóricas respuestas de Bisbal, titubea y parece que vuelve de su propósito.

Por tanto el señor Manitas incurre en flagrante delito de infamidad.

Puesto que si quería dar el indulto no había de atenerse a lo que manifestara el interesado.

Lo que prueba que eso del indulto, era pura superchería.

Ya que es evidente que Bisbal no ha pedido que le destierren y al no desterrarle no iba a marchar.

Lo que ha hecho con sus artículos ha sido reivindicar su dignidad y libertad.

Para que un señor Manitas en su desaprensión no se creyere con derecho sobre ellas.

Cosa esencial para todo hombre de co-razón.

del Consejo de ministros, Sr. Giolitti, redactó este decreto:

«Considerando que la Confederación General del Trabajo ha formulado la petición de modificar las relaciones existentes hasta ahora entre patronos y obreros, en el sentido de que estos últimos, por medio de sus Sindicatos, sean investidos de la posibilidad de ejercer un «control» sobre las industrias, razonado con la afirmación de que con ese «control» tienen el propósito de conseguir una mejora en las relaciones disciplinarias entre patronos y obreros y un aumento de la producción, lo cual lleva consigo una seria reanudación de la vida económica del país;

Considerando que la Confederación General de la industria no se opone, por su parte, a que se haga el experimento de introducir un «control» en cada clase de industria a los fines indicados,

El presidente del Consejo de ministros levanta acta de este acuerdo y decreta:

Queda constituida una Comisión paritaria, formada por seis miembros elegidos por la Confederación General de la Industria y seis por la Confederación General del Trabajo, entre los cuales habrá dos técnicos o empleados por cada parte, la cual formulará las proposiciones que puedan servir al Gobierno para la presentación de un proyecto de ley con objeto de organizar las industrias sobre la base de la intervención de los obreros en el «control» técnico y financiero y en la administración de los establecimientos. Esta misma Comisión dentro del término de ocho días, propondrá las normas que han de resolver las cuestiones que puedan surgir acerca de la observancia de los reglamentos y la admisión y los licenciamientos de la mano de obra.

El personal volverá a ocupar sus puestos.

Cuando se hiciera incompatible la presencia en el mismo establecimiento de los obreros y sus jefes, una Comisión, compuesta de dos miembros designados por los industriales y otros dos por los obreros, resolverá las medidas que hayan de adoptarse.»

Otras mejoras

Además los obreros han obtenido un notable aumento de salarios, vacaciones anuales con sueldo, indemnizaciones por despido y por la carestía de la vida.

Sobre la libertad para despedir provocaron los industriales una vivísima discusión. De ningún modo querían ceder, sosteniendo que abolir la libertad para castigar con la suspensión o el traslado de los obreros, especialmente los culpables de «delitos» contra

larga y tenaz discusión. Estaban presentes, entre otros, representando a los obreros, los compañeros D' Aragona, Baderi y Colombino. Los patronos estaban representados por los Sres. Olivetti, Taddel y otros. Los industriales acudían con el propósito de discutir algún punto para salvar, por lo menos, el honor en esta desastrosa campaña, y querían vencer, aunque sólo fuese en la cuestión de los castigos y de los jornales durante la ocupación. Pero hasta en este extremo tuvieron que ceder ante la invencible resistencia obrera.

Después del acuerdo, el presidente

CRÓNICA DE ITALIA

La gran victoria del proletariado italiano

Los obreros conquistan el control sindical.—Grandes mejoras económicas y morales.—El acuerdo y los extremistas.—Hacia la victoria final.

El decreto

El 19 de Septiembre se estipuló en Roma el acuerdo entre obreros e industriales. La gran lucha del proletariado italiano ha terminado victoriosamente; al Gobierno se ha visto obligado a reconocer que un nuevo orden de cosas avanza y que otro viejo orden declina, y que, por ahora, hay que ceder. La clase capitalista ha sufrido la derrota más inesperada: ha sufrido el justo desquite del proletariado metalúrgico, que en Abril último había sido derrotado.

Reunidos en el ministerio del Interior los delegados del Comité de Acción y la Comisión industrial, entablóse

la propiedad y las personas, significaba la abolición de los patronos y el triunfo de la Revolución.

Ambas partes mostráronse intransigentes, y entonces el Sr. Giolitti firmó, sin más, el decreto que impone la readmisión de todo el personal. Los industriales, convenciéndose de que todo estaba perdido para ellos, accedieron entonces verbalmente.

El efecto entre los obreros

Los elementos comunistas, numerosísimos en la Confederación, y el Partido Socialista, aún estando satisfechos por la victoria obtenida, hubieran querido, con razón, que el acuerdo hubiera sido económico.

La ocupación de las fábricas y, en algunas regiones, de las tierras; el deseo que animada a toda la masa de ampliar el movimiento; la incertidumbre del Gobierno, incapaz de afrontar la situación; la debilidad de la burguesía privada de poder, todo hacía que los extremistas esperasen la posibilidad de una inmediata conquista del Poder.

También los anarquistas y los sindicalistas partidarios de iniciar un movimiento vasto.

La moción de Milán, victoriosa también por el hecho de haberse abstenido de votar las organizaciones interesadas en la lucha, moción que significa la victoria del reformismo, ha hecho que la lucha revista carácter sindical. Pero los obreros, en su gran mayoría; estaban al lado del Partido, por la lucha política y por la conquista del Poder. Especialmente en Turín, la masa desaprobó la moción en numerosas reuniones y no está nada satisfecha del acuerdo establecido.

La aspiración de los obreros comunistas era no volver a entregar las fábricas a los industriales, costase lo que costase; sin embargo, ahora, por disciplina, aceptarán la tregua victoriosa para reanudar pronto la batalla.

Antecedentes

Antes del Convenio de Roma, el presidente del Consejo, de vuelta del Convenio de Aix-les-Bains, había ya convocado urgentemente a los representantes de las dos Confederaciones, la obrera y la industrial, en Turín, y ya desde el día 16 habían aceptado los industriales el principio del «control». Después, reunidos en Milán, amenazaron con hacer fracasar el acuerdo y reafirmaron una vez más, el domingo 19, su voluntad de rechazar los ofrecimientos.

Si al día siguiente no hubiesen cedido, como hicieron, la ocupación de todas las fábricas de todas las industrias se hubiera producido «ipso facto». Cediendo, los industriales han salvado, por algún tiempo, su dinero y su libertad de explotación.

El porvenir

¿Y ahora? El acuerdo, ¿será definitivo o efímero? Esta es la inquietante pregunta que se hacen todos, ¿Será un éxito o un fracaso el «control»?

El «control», arma de colaboración, patrocinada por los reformistas, no será un éxito porque los obreros no querrán nunca colaborar con los industriales ni caer, aunque sea indirectamente, en la colaboración. La victoria del principio, como afirmación del derecho nuevo, no

perderá, sin embargo, su importancia.

Por el contrario, el acuerdo económico acentuará la crisis. Con los nuevos aumentos algunas industrias querrán cerrar pronto, y los obreros desocupados iniciarán nuevamente la agitación, planteando entonces la cuestión de la gestión directa.

No faltarán los incidentes. La psicología obrera es una psicología revolucionaria que se adapta mal a la disciplina de la fábrica impuestos por los patronos.

Un mes de libre gestión ha demostrado a los obreros que pueden prescindir de los patronos y que, en colaboración con los técnicos y los empleados, pueden aumentar y dirigir la producción.

El experimento comunista ha dado un gran paso. Italia se hace cada día más roja. Las elecciones administrativas, que han empezado, señalan magníficos resultados. Los Consejos de fábrica, que al principio existían sólo en Turín, se han constituido en toda Italia. La Confederación General del Trabajo aumenta continuamente sus fuerzas. El proletario italiano se encamina con paso tranquilo y seguro hacia su emancipación.

G. Amoretti

Turín, 20 Septiembre. (De El Socialista)

Un milagro de Lourdes

—Señora, y usted perdona, ¿va lejos?...—A la frontera. Voy a Lourdes.—También yo. Me alegro. Si usted supiera el miedo que da ir sola... —También a mí me molesta. Y aun falta un día completo. Veintitres horas y media —Esos trenes españoles son atroces...—Son carretas. —¿Irá usted, naturalmente, a hacer alguna promesa a la Virgen milagrosa? —A llevarle cuatro velas porque tengo hace dos años baldadito de las piernas a mi marido, y deseo que la Virgen, que es tan buena me lo cure de su mal y haga que se restablezca... —Pues yo voy... Tal vez usted dirá que es una simpleza, porque yo tengo dos hijas la más joven, que es soltera, y la mayor, que es casada, y que de casada lleva seis años, sin conseguir todavía descendencia... ¡Figúrese usted las ganas que tendré de ser abuela! Por eso quiero pedirle a la Virgen me conceda un nietecito muy pronto. —Cuando con fervor se reza se realizan los milagros. —¡Ay, señora! Dios lo quiera... —Yo, con permiso de usted, me voy a echar...—Sí, si duerma, que yo voy a hacer lo mismo y así estiraré las piernas. —Yo tengo el cuerpo molido. Y yo la cabeza loca.

Usted perdona, señora; me parece conocerla. —También yo a usted la conozco, aunque mi memoria es pésima. —¿Usted ha estado en Lourdes?

—Sí, —querida dona Teclal —¿Cómo está usted?—Yo muy bien ¿Y su esposo?—¡De primera! Se restableció del todo. —Pues que sea de enhorabuena. —La Virgen santa de Lourdes ha atendido la promesa... y qué tal, ¿consiguió usted el nietecito o la nieta? —Sí, señora; mas la Virgen se equivocó, y la hizo buena: ¡por dársele a la casada, se lo ha dado a la soltera!

Eduardo Montesinos

De la huelga de Riotinto

Dejad que los niños se acerquen a mí

Con esta máxima cristiana hay lo bastante para arrancarle el antifaz pladoso con que se cubre en el siglo xx la burguesía, ama y dueña de los destinos del Estado Español.

Cerca de tres meses ha, que una Compañía extranjera tiene sometidos a los efectos del hambre y de la miseria más cruel a más de doce mil familias obreras de la inhospitalaria cuenca minera de Riotinto. Los más aptos para el trabajo han emigrado a otros países en busca del mendrugo de pan, que en España le regatea una estúpida Compañía que durante el curso del conflicto europeo hizo negocios fabulosos forrando de oro a sus accionistas, mediante la explotación bárbara de sus esclavos.

Nada de provecho a realizado el Gobierno para dar una solución provechosa a este grave conflicto, su «Caballo Blanco» son las tarifas ferroviarias; es el asalto bandidista a las arcas nacionales protegiendo de esta manera vergonzosa al jefe supremo de Estado, principal accionista de las grandes Compañías Ferroviarias.

La nota trágica la dan los millares de niños famélicos, hambrientos y desnudos que se ven en trance doloroso de tener que abandonar a sus madres; estas soportan con valor heroico el desprendimiento de sus hijos antes de verlos morir de hambre entre sus propios brazos. Estas escenas en extremo dolorosas han conmovido el espíritu de los honrados trabajadores que han patentizado su sensibilidad moral ayudan con entusiasmo, sin regatear ninguna clase de sacrificios, a los huelguistas de Riotinto.

Esos miles de criaturitas han sido recogidos en los humildes hogares de los trabajadores de Madrid, Huelva, Sevilla, etc. etc.; cuidándoles con esmerado respeto y tratados con cariño compartiendo con ellos el pan producto de su trabajo.

Ese rasgo de solidaridad inmaculada enaltece y glorifica a las organizaciones, condenando al mismo tiempo a la a la sociedad capitalista y a los que vienen al mundo cubiertos con el manto piadoso para vivir a costa del trabajo ajeno y para obstaculizar todo intento de progreso hacia la nueva Humanidad.

La huelga de Riotinto quedará grabada en la historia como estigma del pasado y pondrá a los obreros en condición de creer que, si Dios existe no existe para ellos.

Ignacio Ferratjans

A los campesinos mallorquines

Vives en una región, hermano campesino de Mallorca, en que la naturaleza ha derramado sus dones a manos llenas. Tierra fecunda, cielo espléndido, sol incomparable, que alumbra paisajes magníficos, únicos por su belleza.

Y sin embargo, la miseria y todas las necesidades clavan en tí sus garras, haciéndote sentir el aguijón del hambre y el frío o bien los sofocos del excesivo calor.

En una tierra en que todo convida al goce de la Naturaleza eres un forzado, como el esclavo a la galera, lo que ensombrecé tu vida. Eres un forzado del salario y por carencia de recursos te ves obligado a vender tu fuerza de trabajo por una retribución mísera, que no basta para cubrir tus más apremiantes necesidades.

Y en tu secular esfuerzo, que no regateas, haces producir a la madre tierra toda clase de frutos en abundantes cosechas, que el avaro y egoísta terrateniente guarda para sí, lo que le representan espléndidas ganancias que luego irá a disipar en los centros de corrupción de las capitales.

A tu amo, al propietario nada le importa que en tu ruda labor hayas quedado agotado y que el salario que te abona no cubra tus necesidades; en su avaricia sin límites, te disputará siempre el céntimo de tu mísera retribución, aún cuando después él derroche a manos llenas, lo acumulado por tí y tus compañeros en horas de ruda labor, con sus queridas, en borracheras, en carreras de caballos, en el juego, etc., etc.

Hermano campesino, obrero del campo de Mallorca, despierta y acude a la organización.

Compañeros que ya estáis organizados despertad también, constituíd la Federación, que vuestros tiranos en perfecta inteligencia entre sí se aprestan a estrujaros más y más con su desalmada explotación.

¿No os dais cuenta campesinos mallorquines que vuestros hermanos de la industria se asocian, constituyendo poderosas organizaciones que luego se federan, con lo que forman importantes organismos de industria que son la desesperación de la burguesía?

¿No os habéis dado cuenta hermanos campesinos mallorquines, que asociados y federados muy otra podría ser vuestra suerte, pudiendo luchar con ventaja contra vuestros opresores y conquistar el derecho a la vida que os niegan; ese derecho primario, que tan sólo una civilización monstruosa como la presente es capaz de negar?

¡Despertad, campesinos mallorquines! Acudid a la organización y apretad vuestras filas para dar la batalla final al enemigo común.

No es justo que por un mísero salario el amo os estruje y explote sin cortapisas de ningún género. Abrid los ojos a la luz de los ideales de redención y comprenderéis que la tierra que regais con vuestro sudor, que haceis partir con vuestro esfuerzo os corresponde, debe ser vuestra.

La fábrica debe ser para el obrero de la ciudad y el campo para el obrero campesino. A conquistar pues, ese nuevo derecho teniendo en cuenta que no

hay más que un solo y único medio: la asociación, la Federación; la organización de los elementos proletarios en fuertes organizaciones de ramo o industria.

¡A la lucha obreros campesinos de Mallorca, que la victoria es de los tenaces!

SILVIO

Sobre organización

Es indispensable para los trabajadores el preocuparse hoy más que nunca de la organización de sus sociedades o sindicatos, del modo más moderno para su funcionamiento y de la manera que pueda entablar la lucha con más probabilidades de éxito contra la tiranía de las patronales, o ya sea para implantar nuestros ideales.

En Mallorca principalmente la organización obrera, en que cuenta con un buen puñado de miles de trabajadores asociados, necesita encauzarla, darle nuevos rumbos y ponerla en condiciones de que sus luchas tengan un verdadero punto de apoyo y de que cuando se presenten frente al enemigo sepamos con qué contamos y de lo que podemos disponer, para llevarnos lo más precipitado posible al triunfo en nuestras contiendas.

Hoy, así como estamos los trabajadores mallorquines y especialmente la organización de Palma, la burguesía puede muy sencillamente combatir con nosotros siempre con ventajas para ellos, por contar estos con una organización que va instaurando todos los procedimientos que mejor pudiera afirmar el poder burgués, para perseguir sin compasión a los trabajadores significados en la organización y dictar el pacto de hambre a los que en las luchas sociales se ponen al frente.

Muy fácilmente podríamos ponernos en condiciones para repeler sus combates, si los directores o los caracterizados en las sociedades tomaran este asunto con interés y energía, decididos a llevar a la práctica lo que a grandes rasgos voy a explicar.

Hemos visto que en poco tiempo se han perdido huelgas como las de transportes, tranviarios, panaderos, etc., ¿y por qué? sencillamente, porque la organización no ha correspondido y otras porque la Casa del Pueblo no ha impuesto una dictadura sobre los mismos trabajadores, que les impidiera hacer mangas y capirotas cuando se les ha antojado.

Pues bien, creo que la organización le ha llegado la hora de cambiar de procedimientos es decir de obedecer las órdenes que se le dé y esto a de ser mediante un Comité resuelto a castigar con mano dura, la organización o individuo que no obedeciera las órdenes que se diera; otro factor importante, sino es la organización en sindicatos de ramos; por ejemplo; los panaderos no triunfaron en totalidad porque estaban solos y dada una simple orden del Capitán General se sustituían los huelguistas por soldados del ejército, si a estos hubiera habidos agregados todo el ramo de alimentación, (cosa muy fácil de hacer) como son pasteleros, confiteros, camareros, culinaris, etc., de seguro que el ejército no hubiera tenido soldados suficientes, para suplir todos los puestos que dejaría cesantes un paro del ramo de alimentación. Igual ocurre con todas las sociedades de la Casa del Pueblo; y no se explica que tenga que haber una sociedad de panaderos, una de confiteros,

una de campesinos si todos pertenecen al mismo ramo, igualmente que no comprendo porque a de haber una sociedad de carpinteros, una de metalúrgicos, una de albañiles, si para la construcción de un edificio se necesitan todos estos elementos y todos trabajamos en una misma obra y a cargo de un mismo explotador; lo mismo podría citar con los gasistas, electricistas, tranviarios, etc., todos con una sociedad cada sección, apartados los unos de los otros y claro, que la burguesía ríe cuando le hablamos de huelgas, porque sabe de antemano que el contacto de solidaridad entre los trabajadores mallorquines no se encuentra en condiciones de producir ninguna chispa pertinaz para que les moleste su tranquilidad.

Pues a esto debemos amontonar nuestros esfuerzos todos los que amen de veras a la organización y si llevamos a la práctica estos trabajos, habremos dado uno de los pasos más grandes que conoce la clase obrera de Mallorca.

V. Torres J.

Reptiles del periodismo

Los hay; no cabe dudarlo. Son los escritores que solapadamente, entre galas literarias, al través de frases malignas, deslizan cobardemente la ofensa, la injuria y la calumnia y bordean habilidosos el código penal a fin de herir impunemente y a mansalva.

Proceden como el reptil que se arrastra silencioso, suave, dulcemente entre la hojarasca para infiltrar la ponzoña que mata alevosamente.

Nos sugiere estos pensamientos la cuestión Bisbal Manitas que don Jerónimo Massanet planteó ante los tribunales,

En oposición a los que llamamos reptiles del periodismo hay los nobles adalides de la prensa que cual Lorenzo Bisbal ataca de frente, con toda la energía que precisa y sin eludir las responsabilidades con culebros y eufemismos.

Los caracteres sucesivamente explicados revistió no hace mucho una cuestión periodística entre Manitas o sea el señor Massanet y nuestro amigo y compañero Lorenzo Bisbal.

En las columnas de «La Vanguardia Balear» insinuó e infiltró el primero agravios, insultos, conceptos dañinos. La forma era implacable y aún cuando en el fondo fuera un amasijo de fango y veneno, el señor Massanet, persona bien según la jerga de buen tono, se sustraía a las redes de la ley.

Respondió Bisbal clara, categoricamente, y sin tapujos ni disfraces retóricos agravio ostensiblemente y así lo declaró al pulcro literato Massanet.

La forma era ruda, vibrante. El fondo era limpio, de transparencia cristalina, pero al camarada Bisbal le alcanzaba sin embargo nuestro sabio código.

El señor Massanet, que había sabido guardar las formas para agraviar demandó ante la llamada Justicia al compañero Bisbal que sin preocuparse de esas decantadas formas le respondió valientemente.

La causa se vió hace poco ante la audiencia. El defensor de Bisbal era como en otras ocasiones el notable juriscón-

sulto don Fernando Pou Moreno quien hizo un alegato brillantísimo y dijo verdades como puños al seráfico Manitas que actuaba como acusador privado.

Lamentamos que por no haberse hecho, en nuestro concepto, verdadera justicia, hayan resultado el señor Massanet absuelto y Bisbal condenado.

Cosas veredes...

Con nuestra felicitación a Bisbal por merecer la enemiga del reptilisco Manitas le enviamos un abrazo fraternal.

(De Aires de Fuera)

La ganga de «El Adalid»

Con entera satisfacción, he leído en la prensa local un comunicado en el cual varios individuos se daban de baja de la Sociedad «El Desarrollo del Arte», y especialmente en el despreciable «Adalid» que bajo el título de «Bajas en la Casa del Pueblo» también publica dicho comunicado.

Digo con entera satisfacción, porque los términos en que está redactado el comunicado no podía ser de otra manera. Porque ¿qué van a decir seis traidores de una Sociedad fuerte, solidaria y consciente como «El Desarrollo del Arte»? Nada. Esas zarandajas de la tiranía.

Y debo decir a «El Adalid» que no heche las campanas al vuelo publicando estas bajas; porque si bien son bajas, yo mucho me alegro de ello, que bien dice el adagio: «la manzana podrida corrompe a sus compañeras», y, por lo tanto, a nosotros no nos convienen elementos de esta clase, sino que todos estos farsantes que no sirven más que para traicionar a sus compañeros, si no se marchan al conocerlos los expulsamos a propósito para que engrosen nuestras filas, porque es muy justo y muy legal que los hermanos convivan juntos, porque... ¿qué necesidad tenemos en la Casa del Pueblo, en donde hay un ejército fuerte y disciplinado, de estos esbirros mantenedores del estado actual, y de la reaccionaria clase capitalista? Ninguna; estas fuerzas os las regalamos porque el día no muy lejano de la transformación social no tengais que venir de rodillas a pedir perdón, queremos que tengais un ejército para defenderos y un ejército de valientes como estos seis traidores que a los tres días de huelga, ya no tienen posibilidad de vida y apelan a la traición, pero los obreros conscientes de Establiments, Secar del Real y de Son Sardina tomarán buena nota y no la hecharán en olvido; sino que la guardarán para el día en que tengamos que liquidar cuentas.

Pues bien «Adalid», sepas que no me ha extrañado la actitud de estos individuos porque se de antemano que hay varios de ellos que siendo obreros manuales, tienen la poca delicadeza de pertenecer al partido que acudilla el gran Socías, y con esto ya queda dicho todo.

Y ahora «Adalid» publica tu ganga, a son de bombo y platillos, que yo me cuidaré de publicar que hoja de servicio tienen los que ingresan tus en filas; tú te alegras de estas bajas, pero no olvides que a mi no me entristecen porque recuerdo aquello de: «Dime con quien vas y te diré quien eres».

Un Socialista

De la huelga de panaderos

Siguen aun varios de estos compañeros sufriendo las consecuencias de esta huelga por las encubiertas represalias de la clase patronal; y decimos encubiertas a causa de que a la Comisión mixta que se reunió ante el Gobernador Civil, prometieron estos señores ir colocando a medida que los necesitacen a dichos compañeros, promesa elástica de la cual se aprovechan alargándola hasta lo inconcebible.

Y aun no para aquí todo, todavía hay mas; un señor patrono algo fachenda que entretiene sus ocios haciendo la propaganda a los demás con el santo fin de coaccionarlos para que no cumplan las leyes estatuidas en favor del obrero; y tanta prisa llevan que no hace mas que preguntar a cada instante. ¿A ver cuando empezamos a trabajar de noche? porque en mi casa ya no existe tal prohibición y es necesario que todos hagamos lo mismo.

Ese enté repugnante y vil no se ha dado cuenta de que la tempestad ya está muy cerca, tan cerca, que la tenemos ya encima de nuestras cabezas.

Si, Sr. Enseñat, en vez de emplear sus esfuerzos a ver de conseguir ser alistados al somatén prepárese, para liquidar con la clase obrera, que es la que pronto va a ser la dueña de los medios de producción y de cambio.

Eso es lo que ha de hacer Sr. Enseñat; V. y los que como V. piensen.

Y nosotros compañeros panaderos apretamos ahora mas que nunca, que el sol de la revolución que viene de Oriente alumbrará ya las fronteras españolas y conviene que estemos arma al brazo que no nos coja desprevenidos.

Compañeros eso es la lucha no seas traidores, seguid que la victoria es nuestra pese a quien pese.

LA COMISION

De la Región

Lloseta

En este pueblo parece que se ha vuelto a dar rienda suelta otra vez al juego de los prohibidos o sea lo que se está tirando de la oreja a Jorge de una manera descarada, sin que las autoridades—que yo sepa—pongan al juego obstáculo para impedir el tan pernicioso vicio. Lo hago público para conocimiento de las altas autoridades a fin de que cuanto antes lo corten de raíz.

* * *

Incluso se ha dado el caso de encontrarme en un café de los que juegan y el dueño de la casa decir al público que estaba mirando; hagan el favor de sentarse que desde la calle se figurarán que se juega a los prohibidos. En el mismo momento entrar un concejal maurista, el señor Fiol, y se puso a reír al oír la frase del tabernero, puesto que lo que decía era verdad. El mentado concejal no hizo nada y se siguió jugando como si tal cosa. ¡Eso es la moralidad maurista!

* * *

Por casi todas nuestras calles hay una espesa capa de... ladrillos, digo de guijarros que no es capaz ningún ser humano andar por ellas sin exponerse a dar algún tropezón y romperse las costillas. ¿Que dice nuestra autoridad de ello? Vamos señor Alcalde, deje un poco el tute y cuídese más de los intereses del pueblo y ganará más simpatías que no jugando al tute.

* * *

la propiedad y las personas, significaba la abolición de los patronos y el triunfo de la Revolución.

Ambas partes mostráronse intransigentes, y entonces el Sr. Giolitti firmó, sin más, el decreto que impone la readmisión de todo el personal. Los industriales, convencidos de que todo estaba perdido para ellos, accedieron entonces verbalmente.

El efecto entre los obreros

Los elementos comunistas, numerosísimos en la Confederación, y el Partido Socialista, aún estando satisfechos por la victoria obtenida, hubieran querido, con razón, que el acuerdo hubiera sido económico.

La ocupación de las fábricas y, en algunas regiones, de las tierras; el deseo que animada a toda la masa de ampliar el movimiento; la incertidumbre del Gobierno, incapaz de afrontar la situación; la debilidad de la burguesía privada de poder, todo hacía que los extremistas esperasen la posibilidad de una inmediata conquista del Poder.

También los anarquistas y los sindicalistas eran partidarios de iniciar un movimiento más vasto.

La moción de Milán, victoriosa también por el hecho de haberse abstenido de votar las organizaciones interesadas en la lucha, moción que significa la victoria del reformismo, ha hecho que la lucha revista carácter sindical. Pero los obreros, en su gran mayoría, estaban al lado del Partido, por la lucha política y por la conquista del Poder. Especialmente en Turín, la masa desaprobó la moción en numerosas reuniones y no está nada satisfecha del acuerdo establecido.

La aspiración de los obreros comunistas era no volver a entregar las fábricas a los industriales, costase lo que costase; sin embargo, ahora, por disciplina, aceptarán la tregua victoriosa para reanudar pronto la batalla.

Antecedentes

Antes del Convenio de Roma, el presidente del Consejo, de vuelta del Convenio de Aix-les-Bains, había ya convocado urgentemente a los representantes de las dos Confederaciones, la obrera y la industrial, en Turín, y ya desde el día 16 habían aceptado los industriales el principio del «control». Después, reunidos en Milán, amenazaron con hacer fracasar el acuerdo y reafirmaron una vez más, el domingo 19, su voluntad de rechazar los ofrecimientos.

Si al día siguiente no hubiesen cedido, como hicieron, la ocupación de todas las fábricas de todas las industrias se hubiera producido «ipso facto». Cediendo, los industriales han salvado, por algún tiempo, su dinero y su libertad de explotación.

El porvenir

¿Y ahora? El acuerdo, ¿será definitivo o efímero? Esta es la inquietante pregunta que se hacen todos, ¿Será un éxito o un fracaso el «control»?

El «control», arma de colaboración, patrocinada por los reformistas, no será un éxito porque los obreros no querrán nunca colaborar con los industriales ni caer, aunque sea indirectamente, en la colaboración. La victoria del principio, como afirmación del derecho nuevo, no

perderá, sin embargo, su importancia.

Por el contrario, el acuerdo económico acentuará la crisis. Con los nuevos aumentos algunas industrias querrán cerrar pronto, y los obreros desocupados iniciarán nuevamente la agitación, planteando entonces la cuestión de la gestión directa.

No faltarán los incidentes. La psicología obrera es una psicología revolucionaria que se adapta mal a la disciplina de la fábrica impuestos por los patronos.

Un mes de libre gestión ha demostrado a los obreros que pueden prescindir de los patronos y que, en colaboración con los técnicos y los empleados, pueden aumentar y dirigir la producción.

El experimento comunista ha dado un gran paso. Italia se hace cada día más roja. Las elecciones administrativas, que han empezado, señalan magníficos resultados. Los Consejos de fábrica, que al principio existían sólo en Turín, se han constituido en toda Italia. La Confederación General del Trabajo aumenta continuamente sus fuerzas. El proletario italiano se encamina con paso tranquilo y seguro hacia su emancipación.

G. Amoretti

Turín, 20 Septiembre. (De El Socialista)

Un milagro de Lourdes

—Señora, y usted perdone, ¿va lejos?...—A la frontera. Voy a Lourdes.—También yo. —Me alegro. Si usted supiera el miedo que da ir sola...

—También a mí me molesta. Y aun falta un día completo. Veintitres horas y media

—Esos trenes españoles son atroces...—Son carretas.

—¿Irás usted, naturalmente, a hacer alguna promesa a la Virgen milagrosa?

—A llevarle cuatro velas porque tengo hace dos años baldadito de las piernas a mi marido, y deseo que la Virgen, de ese tan buena me lo cure de su mal y haga que se restablezca...

—¿Pues yo voy... Tal vez usted dirá que es una simpleza, porque yo tengo dos hijas la más joven, que es soltera, y la mayor, que es casada, y que de casada lleva seis años, sin conseguir todavía descendencia...

—¿Figúrese usted las ganas que tendré de ser abuela! Por eso quiero pedirle a la Virgen me conceda un nietecito muy pronto.

—Cuando con fervor se reza se realizan los milagros.

—¡Ay, señor! Dios lo quiera...

—Yo, con permiso de usted, me voy a echar...—Sí, si duerma, que yo voy a hacer lo mismo y así estiraré las piernas.

—Yo tengo el cuerpo molido. Y yo la cabeza loca.

—Usted perdone, señora; me parece conocerla.

—También yo a usted la conozco, aunque mi memoria es pésima.

—¿Usted ha estado en Lourdes?

—Sí, —¡querida dona Teclal

—¿Cómo está usted?—Yo muy bien ¿Y su esposo?—¡De primeral Se restableció del todo.

—Pues que sea de enhorabuena.

—La Virgen santa de Lourdes ha atendido la promesa... y qué tal, ¿consiguió usted el nietecito o la nieta?

—Sí, señora; mas la Virgen se equivocó, y la hizo buena:

¡por dárselo a la casada, se lo ha dado a la soltera!

Eduardo Montesinos

De la huelga de Riotinto

Dejad que los niños se acerquen a mí

Con esta máxima cristiana hay lo bastante para arrancarle el antifaz piadoso con que se cubre en el siglo xx la burguesía, ama y dueña de los destinos del Estado Español.

Cerca de tres meses ha, que una Compañía extranjera tiene sometidos a los efectos del hambre y de la miseria más cruel a más de doce mil familias obreras de la inhospitalaria cuenca minera de Riotinto. Los más aptos para el trabajo han emigrado a otros países en busca del mendrugo de pan, que en España le regatea una estúpida Compañía que durante el curso del conflicto europeo hizo negocios fabulosos forrando de oro a sus accionistas, mediante la explotación bárbara de sus esclavos.

Nada de provecho a realizado el Gobierno para dar una solución provechosa a este grave conflicto, su «Caballo Blanco» son las tarifas ferroviarias; es el asalto bandidista a las arcas nacionales protegiendo de esta manera vergonzosa al jefe supremo de Estado, principal accionista de las grandes Compañías Ferroviarias.

La nota trágica la dan los millares de niños famélicos, hambrientos y desnudos que se ven en trance doloroso de tener que abandonar a sus madres; estas soportan con valor heroico el desprendimiento de sus hijos antes de verlos morir de hambre entre sus propios brazos. Estas escenas en extremo dolorosas han conmovido el espíritu de los honrados trabajadores que han patentizado su sensibilidad moral ayudan con entusiasmo, sin regatear ninguna clase de sacrificios, a los huelguistas de Riotinto.

Esos miles de criaturitas han sido recogidos en los humildes hogares de los trabajadores de Madrid, Huelva, Sevilla, etc. etc., cuidándoles con esmerado respeto y tratados con cariño compartiendo con ellos el pan producto de su trabajo.

Ese rasgo de solidaridad inmaculada enaltece y glorifica a las organizaciones, condenando al mismo tiempo a la a la sociedad capitalista y a los que vienen al mundo cubiertos con el manto piadoso para vivir a costa del trabajo ajeno y para obstaculizar todo intento de progreso hacia la nueva Humanidad.

La huelga de Riotinto quedará grabada en la historia como estigma del pasado y pondrá a los obreros en condición de creer que, si Dios existe no existe para ellos.

Ignacio Ferratjans

A los campesinos mallorquines

Vives en una región, hermano campesino de Mallorca, en que la naturaleza ha derramado sus dones a manos llenas. Tierra fecunda, cielo espléndido, sol incomparable, que alumbraba paisajes magníficos, únicos por su belleza.

Y sin embargo, la miseria y todas las necesidades clavan en tí sus garras, haciéndote sentir el aguijón del hambre y el frío o bien los sofocos del excesivo calor.

En una tierra en que todo convida al goce de la Naturaleza eres un forzado, como el esclavo a la galera, lo que ensombreció tu vida. Eres un forzado del salario y por carencia de recursos te ves obligado a vender tu fuerza de trabajo por una retribución mísera, que no basta para cubrir tus más apremiantes necesidades.

Y en tu secular esfuerzo, que no regateas, hacés producir a la madre tierra toda clase de frutos en abundantes cosechas, que el avaro y egoísta terrateniente guarda para sí, lo que le representan espléndidas ganancias que luego irá a disipar en los centros de corrupción de las capitales.

A tu amo, al propietario nada le importa que en tu ruda labor hayas quedado agotado y que el salario que te abona no cubra tus necesidades; en su avaricia sin límites, te disputará siempre el céntimo de tu mísera retribución, aún cuando después él derróche a manos llenas, lo acumulado por tí y tus compañeros en horas de ruda labor, con sus queridas, en borracheras, en carreras de caballos, en el juego, etc., etc.

Hermano campesino, obrero del campo de Mallorca, despierta y acude a la organización.

Compañeros que ya estáis organizados despertad también, constituíd la Federación, que vuestros tiranos en perfecta inteligencia entre sí se aprestan a estrujaros más y más con su desalmada explotación.

¿No os dais cuenta campesinos mallorquines que vuestros hermanos de la industria se asocian, constituyendo poderosas organizaciones que luego se federan, con lo que forman importantes organismos de industria que son la desesperación de la burguesía?

¿No os habéis dado cuenta hermanos campesinos mallorquines, que asociados y federados muy otra podría ser vuestra suerte, pudiendo luchar con ventaja contra vuestros opresores y conquistar el derecho a la vida que os niegan; ese derecho primario que tan sólo una civilización monstruosa como la presente es capaz de negar?

¡Despertad, campesinos mallorquines! Acudid a la organización y apretad vuestras filas para dar la batalla final al enemigo común.

No es justo que por un mísero salario el amo os estruje y explote sin cortapisas de ningún género. Abrid los ojos a la luz de los ideales de redención y comprenderéis que la tierra que regáis con vuestro sudor, que hacéis partir con vuestro esfuerzo os corresponde, debe ser vuestra.

La fábrica debe ser para el obrero de la ciudad y el campo para el obrero campesino. A conquistar pues, ese nuevo derecho teniendo en cuenta que no

hay más que un solo y único medio: la asociación, la Federación; la organización de los elementos proletarios en fuertes organizaciones de ramo o industria.

¡A la lucha obreros campesinos de Mallorca, que la victoria es de los tenaces!

SILVIO

Sobre organización

Es indispensable para los trabajadores el preocuparse hoy más que nunca de la organización de sus sociedades o sindicatos, del modo más moderno para su funcionamiento y de la manera que pueda entablar la lucha con más probabilidades de éxito contra la tiranía de las patronales, o ya sea para implantar nuestros ideales.

En Mallorca principalmente la organización obrera, en que cuenta con un buen puñado de miles de trabajadores asociados, necesita encauzarla, darle nuevos rumbos y ponerla en condiciones de que sus luchas tengan un verdadero punto de apoyo y de que cuando se presenten frente al enemigo sepamos con qué contamos y de lo que podemos disponer, para llevarnos lo más precipitado posible al triunfo en nuestras contiendas.

Hoy, así como estamos los trabajadores mallorquines y especialmente la organización de Palma, la burguesía puede muy sencillamente combatir con nosotros siempre con ventajas para ellos, por contar estos con una organización que va instaurando todos los procedimientos que mejor pudiera afirmar el poder burgués, para perseguir sin compasión a los trabajadores significados en la organización y dictar el pacto de hambre a los que en las luchas sociales se ponen al frente.

Muy fácilmente podríamos ponernos en condiciones para repeler sus combates, si los directores o los caracterizados en las sociedades tomaran este asunto con interés y energía, decididos a llevar a la práctica lo que a grandes rasgos voy a explicar.

Hemos visto que en poco tiempo se han perdido huelgas como las de transportes, tranviarios, panaderos, etc., ¿y por qué? sencillamente, porque la organización no ha correspondido y otras porque la Casa del Pueblo no ha impuesto una dictadura sobre los mismos trabajadores, que les impidiera hacer mangas y capirotos cuando se les ha antojado.

Pues bien, creo que la organización le ha llegado la hora de cambiar de procedimientos es decir de obedecer las órdenes que se le dé y esto a de ser mediante un Comité resuelto a castigar con mano dura, la organización o individuo que no obedeciera las órdenes que se diera; otro factor importante, sino es la organización en sindicatos de ramos; por ejemplo, los panaderos no triunfaron en totalidad porque estaban solos y dada una simple orden del Capitán General se sustitúan los huelguistas por soldados del ejército, si a estos hubiera habidos agregados todo el ramo de alimentación, (cosa muy fácil de hacer) como son pasteleros, confiteros, camareros, cultivos, etc., de seguro que el ejército no hubiera tenido soldados suficientes para suplir todos los puestos que dejaría cesantes un paro del ramo de alimentación. Igual ocurre con todas las sociedades de la Casa del Pueblo; y no se explica que tenga que haber una sociedad de panaderos, una de confiteros,

una de campesinos si todos pertenecen al mismo ramo, igualmente que no comprendo porque a de haber una sociedad de carpinteros una de metalúrgicos, una de albañiles, si para la construcción de un edificio se necesitan todos estos elementos y todos trabajamos en una misma obra y a cargo de un mismo explotador; lo mismo podría citar con los gasistas, electricistas, tranviarios, etc., todos con una sociedad cada sección, apartados los unos de los otros y claro, que la burguesía ríe cuando le hablamos de huelgas, porque sabe de antemano que el contacto de solidaridad entre los trabajadores mallorquines no se encuentra en condiciones de producir ninguna chispa pertinaz para que les moleste su tranquilidad.

Pues a esto debemos amontonar nuestros esfuerzos todos los que amen de veras a la organización y si llevamos a la práctica estos trabajos, habremos dado uno de los pasos más grandes que conoce la clase obrera de Mallorca.

V. Torres J.

Reptiles del periodismo

Los hay; no cabe dudarlo. Son los escritores que solapadamente, entre galas literarias, al través de frases malignas, deslizan cobardemente la ofensa, la injuria y la calumnia y bordean habilidosos el código penal a fin de herir impunemente y a mansalva.

Proceden como el reptil que se arrastra silencioso, suave, dulcemente entre la hojarasca para infiltrar la ponzoña que mata alevosamente.

Nos sugiere estos pensamientos la cuestión Bisbal Manitas que don Jerónimo Massanet planteó ante los tribunales.

En oposición a los que llamamos reptiles del periodismo hay los nobles adalides de la prensa que cual Lorenzo Bisbal ataca de frente, con toda la energía que precisa y sin eludir las responsabilidades con culebreos y eufemismos.

Los caracteres sucesivamente explicados revistió no hace mucho una cuestión periodística entre Manitas o sea el señor Massanet y nuestro amigo y compañero Lorenzo Bisbal.

En las columnas de «La Vanguardia Balear» insinuó e infiltró el primero agravios, insultos, conceptos dañinos. La forma era implacable y aún cuando en el fondo fuera un amasijo de fango y veneno, el señor Massanet, persona bien según la jerga de buen tono, se sustraía a las redes de la ley.

Respondió Bisbal clara, categoricamente, y sin tapujos ni disfraces retóricos agravio ostensiblemente y así lo declaró al pulcro literato Massanet.

La forma era ruda, vibrante. El fondo era limpio, de transparencia cristalina, pero al camarada Bisbal le alcanzaba sin embargo nuestro sabio código.

El señor Massanet, que había sabido guardar las formas para agraviar demandó ante la llamada Justicia al compañero Bisbal que sin preocuparse de esas decantadas formas le respondió valientemente.

La causa se vió hace poco ante la audiencia. El defensor de Bisbal era como en otras ocasiones el notable juriscón-

sulto don Fernando Pou Moreno quien hizo un alegato brillantísimo y dijo verdades como puños al seráfico Manitas que actuaba como acusador privado.

Lamentamos que por no haberse hecho, en nuestro concepto, verdadera justicia, hayan resultado el señor Massanet absuelto y Bisbal condenado.

Cosas veredes...

Con nuestra felicitación a Bisbal por merecer la enemiga del reptilesco Manitas le enviamos un abrazo fraternal.

(De Aires de Fuera)

La ganga de «El Adalid»

Con entera satisfacción, he leído en la prensa local un comunicado en el cual varios individuos se daban de baja de la Sociedad «El Desarrollo del Arte», y especialmente en el despreciable «Adalid» que bajo el título de «Bajas en la Casa del Pueblo» también publica dicho comunicado.

Digo con entera satisfacción, porque los términos en que está redactado el comunicado no podía ser de otra manera. Porque ¿qué van a decir seis traidores de una Sociedad fuerte, solidaria y consciente como «El Desarrollo del Arte»? Nada. Esas zarandajas de la tiranía.

Y debo decir a «El Adalid» que no heche las campanas al vuelo publicando estas bajas; porque si bien son bajas, yo mucho me alegro de ello, que bien dice el adagio: «la manzana podrida corrompe a sus compañeras», y, por lo tanto, a nosotros no nos convienen elementos de esta clase, sino que todos estos farsantes que no sirven más que para traicionar a sus compañeros, si no se marchan al conocerlos los expulsamos a propósito para que engrosen nuestras filas, porque es muy justo y muy legal que los hermanos convivan juntos, porque... ¿que necesidad tenemos en la Casa del Pueblo, en donde hay un ejército fuerte y disciplinado, de estos esbirros mantenedores del estado actual, y de la reaccionaria clase capitalista? Ninguna; estas fuerzas os las regalamos porque el día no muy lejano de la transformación social no tengáis que venir de rodillas a pedir perdón, queremos que tengáis un ejército para defenderos y un ejército de valientes como estos seis traidores que a los tres días de huelga, ya no tienen posibilidad de vida y apelan a la traición, pero los obreros conscientes de Establiments, Secar del Real y de Son Sardina tomarán buena nota y no la hecharán en olvido; sino que la guardarán para el día en que tengamos que liquidar cuentas.

Pues bien «Adalid», sepas que no me ha extrañado la actitud de estos individuos porque se de antemano que hay varios de ellos que siendo obreros manuales, tienen la poca delicadeza de pertenecer al partido que acaudilla el gran Socias, y con esto ya queda dicho todo.

Y ahora «Adalid» publica tu ganga, a son de bombo y platillos, que yo me cuidaré de publicar que hoja de servicio tienen los que ingresan tus en filas; tú te alegras de estas bajas, pero no olvides que a mi no me entristecen porque recuerdo a quello de: «Dime con quien vas y te diré quien eres».

Un Socialista

De la huelga de panaderos

Siguen aun varios de estos compañeros sufriendo las consecuencias de esta huelga por las encubiertas represalias de la clase patronal; y decimos encubiertas a causa de que a la Comisión mixta que se reunió ante el Gobernador Civil, prometieron estos señores ir colocando a medida que los señores se dieran compañeros, promesa elástica de la cual se aprovechan alargándola hasta lo inconcebible.

Y aun no para aquí todo, todavía hay mas; un señor patrono algo fachenda que entretiene sus ocios haciendo la propaganda a los demás con el santo fin de coaccionarlos para que no cumplan las leyes estatuidas en favor del obrero; y tanta prisa llevan que no hace mas que preguntar a cada instante. ¿A ver cuando empezamos a trabajar de noche? porque en mi casa ya no existe tal prohibición y es necesario que todos hagamos lo mismo.

Ese ente repugnante y vil no se ha dado cuenta de que la tempestad ya está muy cerca, tan cerca, que la tenemos ya encima de nuestras cabezas.

Si, Sr. Enseñat, en vez de emplear sus esfuerzos a ver de conseguir ser alistados al somatén prepárese, para liquidar con la clase obrera, que es la que pronto va a ser la dueña de los medios de producción y de cambio.

Eso es lo que ha de hacer Sr. Enseñat; V. y los que como V. piensen.

Y nosotros compañeros panaderos apremetemos ahora mas que nunca, que el sol de la revolución que viene de Oriente alumbrará ya las fronteras españolas y conviene que estemos arma al brazo que no nos coja desprevenidos.

Compañeros eso es la lucha no seáis traidores, seguid que la victoria es nuestra pese a quien pese.

LA COMISION

De la Región

Lloseta

En este pueblo parece que se ha vuelto a dar rienda suelta otra vez al juego de los prohibidos o sea lo que se está tirando de la oreja a Jorge de una manera descarada, sin que las autoridades—que yo sepa—pongan al juego obstáculo para impedir el tan pernicioso vicio. Lo hago público para conocimiento de las altas autoridades a fin de que cuanto antes lo corten de raíz.

* * *

Incluso se ha dado el caso de encontrarme en un café de los que juegan y el dueño de la casa decir al público que estaba mirando: hagan el favor de sentarse que desde la calle se figurarán que se juega a los prohibidos. En el mismo momento entrar un concejal maurista, el señor Fiol, y se puso a reír al oír la frase del tabernero, puesto que lo que decía era verdad. El mentado concejal no hizo nada y se siguió jugando como si tal cosa. ¡Eso es la moralidad maurista!

* * *

Por casi todas nuestras calles hay una espesa capa de... ladrillos, digo de guijarros que no es capaz ningún ser humano andar por ellas sin exponerse a dar algún tropezón y romperse las costillas. ¿Que dice nuestra autoridad de ello? Vamos señor Alcalde, deje un poco el tute y cuidese más de los intereses del pueblo y ganará más simpatías que no jugando al tute.

* * *

Además desde el 1.º de abril, que se constituyó el Ayuntamiento de este pueblo no se ha dado a conocer a los concejales (ni al pueblo), el estado general de cuentas de este municipio y según la vigente ley municipal se han de exponer al público cada tres meses, ya ve V. si hay un buen tute y verdad señor Alcalde?

Y... hasta otra.

Un Indiscreto.

Binisalem

A los jóvenes de Binisalem

Compañeros: a vosotros acudo seguro que harán mis modestas súplicas, mella en vuestros tiernos corazones; aunque seducidos por ciertos vicios, y, debido a ello os veo postrados, con el ánimo decaído y al parecer sin esperanza. Sed optimistas y confiad con el bello porvenir que nos aguarda, basta tan sólo mirar los grandes resplandores que nos llegan de Oriente seguidos del anhelado y consolador grito de libertad que ya nuestros oídos perciben desde lejos. Pensad en los tiempos que vivimos, llenos de sobresaltos, por la terrible persecución de la gente llamada de orden, hacia las organizaciones obreras, por el sólo delito de agruparnos en Sociedad de resistencia, para la propia salvación de nuestra apreciada vida, que tratan de arrebatarnos por el hambre, y, cuando este procedimiento es deficiente, se apela a los más inhumanos procedimientos, con tal de defender sus privilegios en peligro, ¿Acaso hay interés más lógico y respetable que la defensa de la vida? No. ¿Que otra cosa hacemos que defenderla? ¿No nos encarecen los artículos alimenticios más indispensables para la misma? ¿Hemos de esperar por ventura a que la codicia de los traficantes en mercancías, acaparadores, contrabandistas y toda la caterva de bandidos cesen, que hasta la consumación de los siglos no se acabaría. Reconcentrad todas vuestras energías en vosotros mismos y recobraréis vuestras perdidas esperanzas. Quitad la venda que cubre vuestros ojos, y veréis el nuevo orden de cosas; la nueva humanidad que nace. Como jóvenes que sois, es toca por ley histórica, desempeñar el principal papel por defender la humanidad en peligro. Formemos una masa compacta, y seremos como caudaloso río que no son capaces todos los ingenios del mundo para detener su curso; su meta es el mar, o su nivel, pues hasta él no se para.

Pues si unidos somos invencibles, no os hagais suplicar acudid a las filas proletarias, en donde hallaréis abnegados compañeros que os enseñarán a ser hombres conscientes y honrados.

Andrés Pol

Binisalem 3-X-1920.

VIDA OBRERA

Marratxi

La Sociedad de zapateros de este pueblo ha recibido 150 pesetas de la Sociedad del premio de Alaró para repartir entre los huelguistas que permanecieron fieles a la huelga que tuvieron aquellos compañeros contra el señor Pericás. Dichos compañeros agradecieron mucho el acto de solidaridad.

Y a los diez esquirolas que hemos tenido en Marratxi es preciso tenerlos presentes y cuando se presente la oportunidad darles su merecido.—El presidente, Tomás Moya.

Inca

La huelga de zapateros

El movimiento ha cambiado habiendo experimentado un avance. Los patronos Jaime Masip y José Coll, hoy han aceptado nuestras demandas que consistían en

hacer prevalecer los precios anteriores. Estamos seguros que el triunfo no se hará esperar, por lo que hay mucho entusiasmo, viéndose a la fiera amansada, cabeza baja rogando se le dispense su aviesa intención.

Los obreros comprendemos que seguiremos otra vez explotados, pero del mal el menor, hemos puesto freno a sus insistentes de explotación inhumanos y le hemos demostrado lo que vale el obrero unido y lo inútil que es el capital de sus cajas de caudales.

El efecto de esta huelga es un triunfo y nos hallamos satisfechos de haber hecho prevalecer nuestras fuerzas frente al capitalismo y vencerle.

¡Viva la solidaridad obrera!

Antonio Bestard

NOTA.—Están autorizados los compañeros para trabajar para estos patronos que han aceptado.

Cantidades recibidas

«La Igualdad» de Palma, 50'00 ptas.—«La Recompensa el Obrero» de Alaró, 50'00 id.—Sociedad de oficios varios de Inca, 6'00.—Maquinistas de calzado, de Inca 41'20 id.—Sociedad de Albañiles «El Progreso» 12'80.

Suman, 159'80 ptas.

Palma

Los carpinteros

Con un entusiasmo indiscutible una voluntad nunca vista, sostienen los compañeros carpinteros su lucha contra los patronos desde hace cerca de cuatro semanas y dispuestos que sea un año continuarla con tal de salir completamente victoriosos en sus justas demandas.

Nosotros estamos bien seguros que cuando se quiera dar solución a este conflicto será imposible, pues muchos de ellos emigran y otros ya tienen comprados sus pasajes para marchar en breve para otros países del extranjero.

Por lo tanto ánimose compañeros y si los patronos se aguantan irreducibles en no querer ceder un poco de lo que necesitamos para comer, abandonemos nuestra tierra natal y que se arreglen estos burgueses sin entrafias que desprecian a los que les han llenado sus bolsillos de oro y han engordado chupando cual viboras venenosas la sangre del desgraciado obrero que ha estado estos años de guerra bajo el látigo «presor de la clase patronal», por serle imposible huir de su patria por causa que se lo impedía la gran tragedia que envolvía a toda Europa. Pero hoy ya han pasado aquellos tiempos y si se aguantan los patronos en su sed de explotación tan refinadamente, pueden estar seguros que la ruina de la industria de carpintería y ebanistería será un hecho en nuestra Isla y los culpables de tal desastre serán ellos por no hacerse eco de la miseria porque atraviesa la clase trabajadora.

¡Viva la huelga!

Los metalúrgicos

Estos camaradas han presentado a los patronos la siguiente petición:

Aumento de 2 pesetas diarias sobre los jornales que oscilen desde 2'50 y 1'50 a los que perciben menos del citado jornal y jornal íntegro en caso de accidente de trabajo.

De no ser aceptadas dichas peticiones la sociedad obrará en consecuencia.

Los marmolistas

La sección de marmolistas del «Sindicato de albañiles de la Casa del Pueblo» nos participa que dada la fuerte unión que hoy han logrado implantar en su gremio los siguientes precios como mínimo de jornal, estos son: 7'50 a los cincelistas o sea a los picadores y 6'50 a los pulidores significando esto un aumento de unas ocho pesetas semanales.

También esta sección nos suplica insertemos el siguiente comunicado para que llegue a oídos del interesado. Dice así:

Habiendo aceptado las bases el patrono Lorenzo Barceló con la condición de que dichas bases tenían que ser aceptadas por todos los demás patronos de dicho ramo.

Por lo tanto la sección de Marmolistas del Sindicato de la Casa del Pueblo participa a dicho señor patrono, que todos excepto él han contestado por escrito a dicha sección concediendo todo el aumento.

Lo cual participamos desde estas columnas a dicho patrono para su conformidad.—El Presidente, Francisco Roca.—El Secretario, Bartolomé Galabert.

Los escultores y constructores de carruajes

En junta general celebrada por estas

secciones se acordó abonar medio jornal cada semana para socorrer a los compañeros carpinteros en huelga. Es de aplaudir la determinación de estas dos secciones.

Palma-Génova

Hemos recibido una atenta carta firmada por una compañera de este caserío, en la que se nos manifiesta que el colono de Son Muntaner que había rebajado un real a las trabajadoras que se dedican a la recolección de frutos, viéndose desesperado por no poder encontrar mujeres, ni muchachos para trabajar, mandó a llamar nuevamente las que tenía, prometiéndoles les daría lo mismo que antes o sea 1'25 en vez de 1'00 ptas. que solo quería darles.

Pero tan vengativo es este burgués que al tenerlas presentes se dirigió a una de ellas, la cual tiene unos 70 años de edad y que era la que se había puesto al frente de sus compañeras, diciéndole que a ella no la necesitaba y que podía marcharse, las otras como son muchachas de muy corta edad se asustaron y no contestaron y la pobre mujer tuvo que marcharse a su casa con la sed de venganza en el corazón.

Las principales culpables son María Nadal y Ana Lladó las cuales no teniendo necesidad en sus casas se rien que muera de hambre esta pobre vieja a los últimos años de su vida.

Avergonzaos jovencitas al pensar que una mujer de 70 años ha tenido más valor que vosotras; y por esto es que en el mundo hay tanta prostitución, porque hasta a los canallescos intentos de un señor colono no tenéis palabra para contestarle.

Avergonzaos y despreciad al que os busca matar de hambre y abrazad a esta viejecita que cual madre que cuida a sus hijos salió en defensa vuestra, poniéndose frente de un hombre sin entrañas ni corazón de persona humana.

En el próximo número procuraremos ser más duros con este colono y con estas mocitas, sino se enmiendan y no exigen la vuelta al trabajo de esta compañera.

¡Atención Camaradas!

«La Dulce Unión» sociedad de obreros confiteros, pasteleros y chocolateros, suplica a todos los compañeros que se abstengan de ir a comprar a las siguientes casas, Calle de Colón confitería «La Confianza» y Calle del Sindicato casa Totcho, pues en estas casas trabajan los traidores a la causa que perseguimos todos los obreros conscientes.

Al mismo tiempo esta sociedad agradece el rasgo de compañerismo que tuvo el compañero José Carbonell perteneciente a la sociedad «El Desarrollo del Arte» al enterarse que trabajaba con esquirolas en la casa Totcho, supo abandonar el trabajo por no querer trabajar con traidores a la causa obrera.

Compañeros, confiamos que cumplireis con vuestro deber.

La semana próxima publicaremos los nombres de los traidores para que sepa todo el mundo de los malos bichos de que debe guardarse.—LA DIRECTIVA.

Gran Velada Literario Musical

Organizada por la Juventud Socialista Palmesana y a cargo del Cuadro Artístico de dicha entidad, que dirige nuestro compañero Jaime Alorda, se celebrará una Velada en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo, el próximo domingo, día 10 del actual, cuyo producto líquido se destinará a sufragar los gastos que ocasione el proceso del compañero Antonio García ex-presidente de los tranviarios en cuya Velada asistirá el compañero García, en caso de que sea absuelto, como esperamos. He aquí el hermoso programa:

1.º El diálogo de gran fuerza social titulado «Sin Patria», por los compañeros Alorda y García.

2.º El terceto infantil que dirige el compañero Jose Bernad, ejecutará varias escogidas composiciones.

3.º Se pondrá en escena la chistosa pieza titulada «Varios sobrinos y un tío» por la Srita. Romero y todo el Cuadro.

4.º Lectura de una poesía del compañero Miguel Marroig.

5.º ESTRENO de la comedia social del notable escritor socialista A. Meliá titulado «El día de mañana» por la Srita. Romero, y los compañeros Alorda, García, Ferratjans (S.), Oliver y Ferrer.

NOTA: Durante un entreacto se sorteará un hermoso objeto de arte.

A las 8 y media en punto

Convocatorias

Pro-Concejalía Obrera

Se convoca a Junta General para el 12 del corriente a las 8 y media de la noche en el Salón de lectura de la Casa del Pueblo.—El secretario, Fullana.

Asamblea Magna de la «Unión Algodonera»

Se convoca a las obreras y obreros de la fábrica de sedas, hilanderas y tapiceras, a una Asamblea que se celebrará en la Casa del Pueblo el domingo, 10 del actual a las 10 de la mañana.—El secretario, Sebastián Ferretjans.

Agrupación Socialista

El lunes 11 del que cursa, a las ocho y media de la noche, celebrará dicha entidad Asamblea extraordinaria para un asunto de marcadísima importancia.

Se espera de todos sus afiliados la puntual asistencia.—P. la A.—El Secretario, Antonio Frau.

Gran Velada organizada por el Ateneo Sindicalista

Para el sábado, día 16 de Octubre, a las ocho y media de la noche, se prepara una Velada en el Teatro Balear en conmemoración del décimo primero aniversario del fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia, víctima del entronizamiento reaccionario; a beneficio de los compañeros carpinteros en huelga.

Se representará el drama en tres actos titulado «Mar y Cielo» del célebre pensador y popular dramaturgo Angel Guimerá.

En los intermedios se recitarán sentidas poesías dedicadas al maestro Ferrer.

Esperamos pues que la clase trabajadora contestará dignamente a esta iniciativa que tiene por objeto hacer memoria del mártir que desinteresadamente se desveló por la Escuela a base científica y prestar el apoyo material a los carpinteros en huelga que defienden su equitativa petición.—Por el Ateneo Sindicalista.—LA COMISIÓN.

A beneficio de los huelguistas carpinteros

Sabemos con certeza que algunos jóvenes socios de la Casa del Pueblo están preparando una gran función en el Teatro Balear a beneficio de los carpinteros y ebanistas en huelga.

Según noticias pondrán en escena el grandioso drama de D. Angel Guimerá, titulado: «Mar y Cielo».

Celebraremos que la noble iniciativa de estos jóvenes tenga un feliz éxito.

Nuevo periódico

Hemos recibido la visita de «El Gladiador», con el que establecemos gustosos el cambio.

Deseamos al nuevo colega larga vida y muchas prosperidades.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 9